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Nuestras 
propuestas

Proteger Doñana

L a declaración del Parque Nacional de Doñana como 
espacio natural que forma parte del Patrimonio 
de la Humanidad por la UNESCO escenificó 

internacionalmente la importancia y entidad de su 
biodiversidad y los valores naturales que posee, pero 
no es una garantía de su conservación. De hecho, 
ni ha impedido la sobrexplotación del acuífero que 
está afectando de manera muy negativa al humedal, 
ni que se haya comenzado a ejecutar el proyecto de 
gaseoducto en su entorno.

Creemos que ha llegado la hora de evaluar, con rigor y 
transparencia, la entidad de esos riesgos, de rechazar 
cualquier proyecto o infraestructura que pueda generarlos 
o agravarlos y de apostar, decididamente, no sólo por 
conservar y mantener, sino también por mejorar de 
manera sustantiva, la protección del END.

Pues bien, el compromiso que el Defensor del Pueblo 
Andaluz tiene con la exigencia de apostar por un 
desarrollo económico sostenible, que posee una especial 
relevancia cuando hablamos de espacios naturales, nos 
llevó a iniciar de oficio la queja 16/5654.

El objetivo de su incoación se centró en dos cuestiones 
que, de manera recurrente, son objeto de debate en 
la comunidad científica, el movimiento ecológico, los 
agricultores, etc.: la situación del acuífero y la ejecución 
del proyecto de gaseoducto cuyo trazado discurre, en 
gran medida, por el Parque Natural de Doñana y su 
entorno y, en algunas partes, muy próximo a los límites 
del Parque Nacional de Doñana.

http://www.defensordelpuebloandaluz.es/queremos-conocer-las-medidas-para-garantizar-la-conservacion-del-parque-nacional-de-donana
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La información que 
hemos obtenido es 
muy amplia y puede 
consultarse en nuestra 
p á g i n a  w e b .  A q u í 
trataremos de resumir 
las conclusiones que se 
derivan de esta actuación.

Respecto de la situación 
del acuífero, la conclusión 
que se saca del informe 
que nos envió el CSIC es 

que se confirmaba que se están produciendo 
descensos continuados, desde hace más de tres 
décadas, en las aguas subterráneas del área de 
Doñana. Esto con la consecuencia de que hay un 
paulatino proceso de desecación de las lagunas.

La situación es muy preocupante y se va agravando 
cada vez más no siendo “... achacable a cambios en 
la pluviosidad registrada en la zona”. El origen de 
este hecho no es otro que la extracción intensiva de 
aguas subterráneas para usos agrícolas y turísticos.

Ante esta situación hemos propuesto que se 
mantenga una reunión con la Dirección de la 
Estación Biológica de Doñana y la Confederación 
Hidrográfica del Gualdalquivir para que se evalúe 
la situación en que se encuentra el acuífero y se 
adopten las medidas adecuadas para su protección. 
De todo ello se deberá dar la máxima difusión al 
tratarse de un espacio que es Patrimonio de la 
Humanidad.

Asimismo, se ha interesado que se mantenga un 
encuentro además de con los citados organismos, 
con la Consejería de Agricultura, Pesca y Desarrollo 
Rural, representantes del Espacio Natural de Doñana 
para que se estudien posibles alternativas para 
atender los distintos intereses en juego sin que se 
ponga en riesgo el futuro de este espacio único.

Respecto del gaseoducto, durante la tramitación 
de la queja hemos podido verificar que en ninguna 
de las Declaraciones de Impacto Ambiental (DIA) 
de los cuatro tramos se habían tenido en cuenta 
los riesgos sísmicos que la inyección de gas podría 
implicar, lo que indica que la valoración del riesgo 
de contaminación del acuífero se realizó ignorando 
el efecto del citado riesgo.

Es verdad que el Instituto Geológico y Minero de 
España (IGME), tras emitir hasta 11 informes sobre 
el proyecto, ha concluido dando el visto bueno 
a la revisión final del estudio sobre el trazo del 
Proyecto Marismas Occidental, pero sin cuestionar 
el informe del IGME es dudoso que unos informes, 
emitidos cuatro años después de la DIA, subsane 
el grave defecto en el que incurría la DIA pues el 
procedimiento está diseñado para que todos los 
informes sectoriales se integren en la Evaluación 
de Impacto Ambiental (EIA) del proyecto.

En segundo lugar, aunque la Administración 
Estatal insiste en que los proyectos se dividieron 
por ser independientes en su funcionamiento, la 
Consejería de Medio Ambiente y Ordenación del 
Territorio mantiene que es necesario, y así lo exige la 

normativa comunitaria en estos casos, un completo 
análisis de las afecciones acumuladas y sinérgicas 
que podrían producirse sobre los hábitats y las 
especies amparadas por la Directiva de Hábitats, 
derivadas de la ejecución de los proyectos citados 
en su conjunto. Este criterio es compartido por el 
Defensor del Pueblo de las Cortes Generales y el 
Defensor del Pueblo Andaluz.

Como quiera que la competencia para el otorgamiento 
para las declaraciones de impacto ambiental y la 
autorización final del proyecto correspondían 
a órganos de la Administración del Estado nos 
hemos dirigido al Defensor del Pueblo de las Cortes 
Generales para trasladarle la siguiente propuesta: 
“... con la información que actualmente se posee 
sobre los posibles riesgos que se pueden derivar de 

la ejecución del Proyecto de Gaseoducto de Doñana, 
lo acontecido en el Depósito de El Castor, la forma 
en que se han tramitado los proyectos, tanto en 
lo que concierne a la DIA del proyecto Marismas 
Occidental, como en lo relativo a la ausencia de 
una evaluación conjunta que tenga en cuenta las 
afecciones que se pueden generar asociadas a los 
cuatros proyectos y, sobre todo, teniendo en cuenta 
los valores ambientales y la extraordinaria diversidad 
del Espacio Único de Doñana, que es muy necesario 
mantener, conservar y, en la medida de lo posible, 
acrecentar ante las amenazas que ha tenido, y 
tiene, pese a haber sido declarado Patrimonio de 
la Humanidad, derivadas de la actividad humana, 
que se debe proceder a la suspensión definitiva del 
Proyecto de Gaseoducto de Doñana en todos sus 
tramos, incluido el de Marismas Occidental”.

“ 
Se están 

produciendo 
descensos 
continuados, 
desde hace más 
de tres décadas, 
en las aguas 
subterráneas  
del área de  
Doñana”

http://www.defensordelpuebloandaluz.es/donana-actuaciones-del-dpa-para-su-proteccion-y-conservacion

	Nuestras propuestas
	Proteger Doñana




